

# REVISTA DE INCA



PERIÓDICO SEMANAL DE INTERESES MATERIALES

AÑO II	PRECIOS DE SUSCRICION	Sábado 20 Dibre. 1884.	PUNTOS DE SUSCRICION	Núm. 61
	En España, un trimestre . . . . . 1 pta. Extranjero, id. . . . . 2 "		Inca, en la administracion. Palma, calle de Palacio n.º 4, librería.	
Anuncios y comunicados á precios convencionales.				

## BOLETIN RELIGIOSO

### SANTORAL DE LA SEMANA.

Sab. 20.—Sto. Domingo de Silos, abad y confesor y S. Liberato, mártir.

*Témpora.—Ordenes.*

Dom. 21.—IV de Adviento. Sto. Tomás apóstol.  
Lun. 22.—S. Zenon y S. Demetrio mártires.

Mar. 23.—Sta. Vitoria virgen y mártir y el beato Nicolás Factor, confesor.

Miér. 24.—S. Gregorio presbítero.

*Vigilia con abstinencia de carne.*

Juev. 25.— $\boxtimes$  La Natividad de Nuestro Señor Jesucristo.

*Bendición papal en S. Agustín.*

Vier. 26.—S. Estéban diácono proto-mártir.

*B. P. en el Cármen.*

## SECCION VARIA

### LA PATATA.

(Del Aleman.)

Hace ya algunos cientos de años que esta rica planta tuberculosa, la patata, fué implantada en Europa. Curioso es, en extremo, el relato de lo acontecido en el primer ensayo de su cultivo, pues nada menos que ordenada arrancar del suelo y arrojada para siempre, fué el premio de su aparición en esta parte del mundo.

El célebre navegante inglés, Drake, desde América, envió á un su amigo, rico propietario, algunas piezas, para que las sembrase, escribiéndole á este objeto: «El fruto de esta planta es tan excelente y de tan fácil cultivo, que yo considero como utilísimo para Europa, su implantación en ellas.» Y de aquí entendió aquel amigo, que lo que Drake había querido decir con la palabra *fruto*, eran los tubérculos que brotan luego y sirven, como es sabido, para semilla.

Cuando, pues, vino el otoño y con él doráronse estos tubérculos, invitó el rico agricultor á una multitud de caballeros de lo más distinguido de la sociedad inglesa, para un banquete, en el que se sirvieran profusamente suculentos platos y excelentes vinos. Al final, presentóse una frutera cuidadosamente tapada, y levantóse al mismo tiempo el anfitrión, para dirigir á los convidados un elocuente discurso, expresando que tenía la honra, en aquella solemne ocasión, de presentarles un nuevo fruto cuya semilla le había mandado el ya afamado Drake, desde América, manifestándole su íntima convicción de que su cultivo sería de grandísimos resultados é importancia en Inglaterra.

Entonces los convidados, entre los cuales había algunos miembros del Parlamento, probaron el plato que con aditamento de manteca, azúcar y canela se había preparado; pero su gusto naturalmente, resultó detestable y tanto, que era lástima haber hechado á perder el azúcar que con los tubérculos se había servido.

Todos á una protestaron que, si bien aquel fruto podía gustar á los americanos, lo que es con él no había que pensar en Inglaterra.

Nuestro buen propietario ordenó poco después arrancar y tirar una planta que, á pesar de Drake, tan solamente lo había chasqueado. Empero, una mañana, paseando en su jardín, vió en las cenizas de un fuego hecho por el jardinero, algunos tubérculos redondos y negros; y habiéndolos aplastado con el pié percibió la agradable fragancia propia y característica de la patata asada. Y el jardinero á quien preguntó qué clase de tubérculos eran aquellos, le dijo que ellos provenían de la planta americana de cuyas raíces colgaban.

Entonces cayó él en la cuenta y comprendió la magnitud del yerro cometido en el servicio de aquel detestable plato. Ordenó, pues, reunir enseguida las patatas que aun había en el suelo, é invitó á los señores del Parlamento para un nuevo banquete. Y bien pudo, á los un nuevo discurso y estar oportunísimo con solo haber demostrado, que el hombre, cuando se contenta simplemente con darse cuenta de la superficie de las cosas que se le presentan sin ver ni penetrar mas allá, las más de las veces se equivocará lastimosamente.

P. MARTINEZ.

(Boletín de la Academia Comercial.)

### EL VINO DE BURDEOS COSECHADO EN ESPAÑA.—EL MERCADO INGLÉS PARA NUESTROS VINOS.

Acerca del pretendido vino de Burdeos en el mercado inglés, hé aquí lo que escriben desde Londres:

Hace algunos días, el mejor periódico de la tarde describía en lugar preferente el buen aspecto que presentan las viñas de la nación vecina y terminaba su artículo diciendo que se había notado una disminución de 5 millones de gallones (cada gallón viene á ser 9 cuartillos) en las importaciones de vinos extranjeros á Burdeos, en los siete primeros meses del presente año. Durante ese período solo se introdujeron 12 millones de gallones. De estos, las tres quintas partes procedían de España. Y el articulista, en el final de su escrito, dirigía á sus lectores la pregunta siguiente: «¿Cuánto tiempo continuarán aun los consumidores ingleses comprando y pagando como vinos de Burdeos vinos ordinarios de España?»

Cuando así habla uno de los principales órganos de la prensa de Londres, creo que es para nuestros vinateros el momento oportuno de tratar de introducir en este mercado los vinos que envían á Francia en cantidades tan considerables. Como aquí ya muchos saben que los exportadores de ciertas clases de vinos que envían á Francia en cantidades tan considerables. Como aquí ya muchos saben que los exportadores de

ciertas clases de vinos franceses se surten abundantemente de los productos de las cepas transpirenáticas en los malos y buenos años de sus cosechas, á nuestros paisanos, si quisieran tomarse el trabajo de prepararlos de estos consumidores, podría reportarles en su día pingües beneficios. Pero sería preciso, como para otras muchas cosas, estudiar prácticamente la cuestión y no desanimarse á los primeros contratiempos. En mi sentir los cosecheros ó exportadores de varias provincias de la Península cuentan con los elementos necesarios para hacer un buen negocio si saben darse maña para plantearla en debida forma.

### EL TRIGO BARATO Y EL PAN CARO.—PRODUCCION DE TRIGO.—EXPORTACION E IMPOTACIONES.

Del mismo corresponsal tomamos las siguientes noticias que no carecen de interés:

Nunca durante el presente siglo han estado tan baratos. Para el consumidor es una gran fortuna que así suceda y tiene razón sobrada, hasta la fecha, en cuanto á decir ver precio del pan. Probablemente los panaderos ú otros agentes intermedios entre el agricultor y último comprador se aprovechan exclusivamente del actual estado de cosas, no queriendo dar participación en sus ganancias al público.

Quédale, sin embargo, al consumidor la halagüeña esperanza de que con la abundancia de precios disminuirán á la corta ó á la larga. Quien se muestra inquieto y hasta alarmado es el labrador insular, y no le falta motivo fundado para ello. Son pocos entre ellos los que abonando ligeramente sus terrenos consiguen hacer producir 5 cahices de ocho fanegas á cada acre (el acre contiene 4,840 varas cuadradas), y vender luego sin pérdida ó con algun provecho el cahiz por 34 chelines y cuarto de chelín. La mayoría no se halla en este caso. Las personas más competentes en la materia no han logrado ponerse de acuerdo sobre el término medio de la producción de las tierras sembradas de trigo. Los cálculos más elevados la hacen subir á 5 cahices por acre, pero segun la creencia más general y admitida no pasará de 29 ó 30 fanegas. Así las cosas, los *famers* que cultivan esta clase de cereales, tienen ante su vista un porvenir poco risueño. Ninguno de ellos había vendido nunca antes á tales precios, que viene á ser la mitad de lo que hace pocos años muchos declaraban indispensable para seguir sembrando el trigo con algun beneficio.

Los terrenos ahora dedicados á esta clase de cultivo comprenden 2,676,477 acres en Inglaterra y Escocia, 68,8 en Irlanda y unos 5,000 en la isla de Man y las islas del Canal, cuyo total suma 2,750,485 acres. La cosecha pasará probablemente de diez millones de cahices. Rebajando un millón de esta suma para la siembra y otros destinos en las haciendas, la cantidad ofrecida á la venta ascenderá cuando menos á nueve millones. El consumo anual en el Reino-

Unido se calcula en 25 millones, por lo que será preciso comprar á los labradores ó negociantes de los continentes de Europa, Asia y América, 16 millones, cantidad mucho menor que la comprada en los últimos diez años. Los precios de los trigos extranjeros se hallan tan bajos como los ingleses y continúan siendo las importaciones muy superiores al consumo diario, lo que hace que cada semana aumente la desproporción entre los compradores y vendedores. El resultado lógico, si algo extraordinario no lo impide, será que su valor continuará disminuyendo.

La importación en las últimas cuatro semanas ha sido á razón de más de un millón de quintales por semana. En la que terminó el 16 de agosto subió á 1.800,483, las dos siguientes á 1.272,862 y 1.284,869; y la última á 1.307,964. Según los avisos de los Estados-Unidos, allí están embarcando trigo para Inglaterra á razón de 250 á 300,000 cahices en granos, y más de 100,00 sacos de harina por semana. De estas importaciones se venderán semanalmente cien mil cahices en el continente: lo demás solo salida ó espera encontrar consumidores en este país, además de lo que llegue de Turquía, del Danubio, del Mar Negro, de Persia, Egipto, Chile, Australia, la India inglesa y la República Argentina y otros puntos. Es pues, una verdadera inundación la que amenaza destruir las tierras de pan llevar á las costas occidentales. Hace ya tiempo que empezó á disminuir gradualmente el cultivo del trigo en estas latitudes, y en adelante todo me hace creer que cada año será menor el número de labradores que continúan sembrándolo.

(Revista del Instituto Agrícola)

## SECCION LOCAL

### RAQUITISMO MUNICIPAL

Hé aquí la enfermedad de que sin duda están inficionados los ayuntamientos de los pueblos, y por desgracia nos cabe la duda de si está libre de ella el de Inca. A semejanza de lo que pasa en la vida de los individuos, también la administración de los pueblos tiene sus épocas morbosas en que parece le faltan la sávia y demás condiciones necesarias para su natural desarrollo, siendo buen ejemplo de ello lo que está pasando actualmente en esta población.

Por haber apremiado de una manera irresistible la necesidad de establecer una plaza para la venta de los ganados que concurren á nuestro mercado, el Ayuntamiento se vió arrastrado á formar proyectos, levantar planos y á estudiar, en una palabra, la materia para dar cuerpo y forma al pensamiento que se trataba de realizar. Por aquel tiempo no faltó quien pusiera de manifiesto las condiciones más esenciales que debía el nuevo mercado reunir para llenar su objeto, pero aunque nadie se hubiese encargado de esta tarea, no era dable suponer que á la mayoría de los señores concejales les faltase competencia para comprender por sí mismos con respecto al particular todo aquello que no podía escaparse á la penetración de nadie ni siquiera á las inteligencias más obtusas.

Sin embargo, los planos de los proyectos del nuevo mercado formados,

presentaron desde luego un punto tan saliente, un defecto tan capital que no hubo persona que al momento no comprendiera que de llevarse á efecto, resultará para este pueblo una nueva calamidad á las muchas que ya sufre.

Era tan visible la insuficiencia del local señalado, eran tan desproporcionadas las reducidas dimensiones del nuevo mercado, comparadas con la extensión de las necesidades á que debía responder, que este solo inconveniente, notorio y palpable, debía ser bastante á decidir la reforma que lo dejara subsanado.

Por incomprensible que parezca, la verdad es que dichos planos, sin hacerse en ellos reforma ni variación de ninguna especie, fueron puestos de manifiesto al público, y con pena hemos visto no se ha presentado contra ellos reclamación de ninguna especie; pero la impresión más dolorosa ha sido al recibir la noticia de haber dictado el Ayuntamiento su aprobación incondicional sin introducir en ellos reforma alguna, remitiéndolos á la superioridad para ultimar el expediente que ha de preceder ó su ejecución.

Cuando tanto hemos clamado contra el vicio de que adolecen dichos planos, sin haber conseguido se atendiera en poco ni en mucho á nuestras indicaciones, en estos momentos deberíamos alegrarnos de que á última hora los señores del Ayuntamiento, según noticia que tenemos por fidedigna, han conocido su error y se arrepienten de su obra. Convienen ya en que la nueva plaza, tal como está proyectada, no sirve para su objeto y reconocen la imprescindible necesidad de expropiar mayor extensión de terreno para destinarlo á dicho servicio; es decir, vienen á darnos la razón en todo lo que anteriormente hemos sostenido. A permitirlo nuestro patriotismo y la abnegación con que nos hemos consagrado á la defensa de los verdaderos intereses del pueblo de Inca, gozaríamos y hasta saborearíamos la satisfacción de haber hecho entender á la corporación municipal su obcecación y el camino que ha de seguir para cumplir con honra su deber; más ahora lo único que nos queda es vestir de luto, porque en esta ocasión no se ha hecho, ni más ni menos, que lo que ha sucedido en muchas otras; malograrse la buena ocasión de introducir una mejora de incalculables ventajas para el pueblo de Inca.

Porque ¿cómo alegrarnos del tardío arrepentimiento del Ayuntamiento, si no se resuelve á retirar inmediatamente los proyectos y planos aprobados que remitió á la superioridad? Si de veras están convenidos los señores concejales, del absurdo en que han caído al gravar al Municipio con los cuantiosos gastos que se habrán de hacer para establecer una plaza completamente inútil, ¿á qué estar cruza-

dos de brazos y no volver al momento sobre sus propios acuerdos dejándolos sin efecto? ¿Qué esperan dichos señores para poner en armonía sus convicciones con sus obras? ¿O será que están atacados de la enfermedad puesta por epígrafe á estas líneas?

Brillantes concepciones se han formado en diferentes épocas respecto á la implantación de mejoras en este pueblo, que si se hubiesen llevado á efecto habrían hecho cambiar su aspecto y preparado un lisongero porvenir, pero su planteamiento siempre se falseó, obteniéndose un resultado muy diferente del concebido al iniciarse el proyecto. Sin ir mas lejos, el inolvidable D. Miguel Rigo trazó por orden del Ayuntamiento, los planos de la barriada que se trataba de edificar en el terreno de Mairata, inmediato á la fuente; el génio de Rigo se explayó elaborando un proyecto que á la par que honra su memoria, es un verdadero modelo de buen gusto y feliz acierto, pero ¿qué se hizo del plan trazado por Rigo? No lo sabemos; lo que sí podemos asegurar es que la barriada se levantó, no con arreglo á dicho plano, sino obedeciendo á otras ideas que han dado por resultado haberse erigido un monumento que enseña á propios y extraños nuestro raquitismo municipal.

Se trata ahora de establecer una plaza para la venta de ganados; es un pensamiento magnífico, la ocasión brinda á nuestro Ayuntamiento para que esta vez, abandonando antiguos derroteros, haga una obra digna de este pueblo y que honre á su autor. Pero á las primeras de cambio adopta un proyecto de plaza que no sirve para plaza, de modo que vá á reproducirse una vez más lo que tantas veces ha sucedido en este pueblo, de que las mejores concepciones degeneran, acabando por convertirse en ridículas y quizá en desastrosas.

Estamos seguros que en último término nuestro Ayuntamiento para corregir su error tomará el partido de expropiar una parcela del terreno contiguo al señalado en el proyecto para plaza, con el fin de dar á ésta mayores dimensiones. Pero nosotros que ya antes de ahora hemos dado la voz de alarma contra un abuso semejante, advertimos hoy á los señores concejales que si tal hacen, habrán desempeñado á la maravilla el papel de Don Juan de Robles; éste fundó hospitales, pero antes hizo los pobres; ellos habrán hecho algo peor; por no aumentar el coste de la plaza le han dado pocas dimensiones, aprobando al mismo tiempo que los terrenos inmediatos queden destinados á solares para levantar nuevas barriadas, de modo que si despues de aprobado el proyecto se quiere dar mayor capacidad á dicha plaza, el Ayuntamiento tendrá que pagar por los terrenos vecinos que

haya de expropiar un valor triple ó cuádruple del que antes tenían. ¿Es ó no verdad todo esto, señores del Ayuntamiento?

Aun es tiempo de corregir el daño que á los intereses del Municipio se vá á causar; pero los momentos son contados, y si no se aprovechan retirando al instante los proyectos remitidos á la superioridad, nos quedará el derecho de decir que también nuestro Ayuntamiento está atacado del raquitismo.

Precios corrientes en el mercado del día 18 de Diciembre de 1884:

Almendron a 15 y 15 y media libras quintal (51'26 pesetas.)

Trigo á 16 y 17 pesetas cuartera.

Avena á 7, 7'50 id id.

Candeal (xexa) á 17 id. id.

Cebada á 10 pts, cuartera la mallorquina y á 8 la forastera.

Habas para ganados á 44 pts. cuartera.

Idm. para cocer á 17 y 19 id. id.

Habichuelas blancas á 34 id. id.

Idm. negras á 29 y 30 id. id.

Guisantes á 18 id. id.

Frijoles á 30 id. id.

Cerdos cebados muy pocas cabezas y éstas obtuvieron el precio de 40'50 y 11 pesetas la aroba.

El ganado caballar y mular, mucho pero inferior.

Volateria abundante y precios acomodados.

El mercado bastante animado.

De Lloseta nos dicen que hacia bastante tiempo que una propiedad de uno de los más ricos hacendados de dicho pueblo era objeto de continuado saqueo de los frutos que la misma produce: mas ignorando quien ó quienes podrian ser los cacos, el dueño púsose sobre la pista, y á los pocos dias sorprendió á unos individuos que hacian lo que ellos habian, por lo visto, tomado por costumbre.

Apercibidos dichos escamoteadores de la presencia del propietario, emprendieron precipitada fuga, dejando sobre el campo una chaqueta, que reconocida, se encontró en ella algunas frioleras, y un cuchillo de grandes dimensiones: más el caso es, segun nos dice la persona que nos escribe, que el dueño de la chaqueta alhega faltarle de la misma un papel moneda de á 100 pesetas.

Parece, segun dice, que el asunto pasará al Juzgado de instrucción del partido.

A la triste noticia que en nuestro número anterior dimos referente al grave estado en que se halla el anciano Notario de esta villa D. José Castelló, debemos añadir la no menos desconsoladora de que su situación ha venido empeorando en términos de haberle administrado en la mañana de ayer el Santo Oleo.

Sabemos que en esta población ha tenido eco nuestra indicación respecto á mejorar la condiciones de local que deben habitar las hermanas de la Caridad.

Parece, sin embargo, que por parte del Municipio se tropiezan con algunos obstáculos, que, de existir, á nuestro entender deben de vencerse, para poder conseguir lo que se apetece.

Por de pronto, segun se nos ha dicho, existe ya el propósito de nombrar una comisión de personas importantes de esta villa para que gestionen los medios que

haya necesidad de emplear á fin de que tan laudable como humanitario pensamiento no quede en embrión.

Adelante, pues, y si nuestro débil apoyo de algo puede servir, cuenten con él.

¡Ánimo jugadores á la lotería Nacional! En la Administración de esta villa se hallan de venta billetes á 500 pesetas uno para el sorteo de Natividad.

HAY DÉCIMOS Á 50 PESETAS.

A jugar, pues, que con este juego la policía no interviene.

Dice un periódico:

«Agitase en los momentos actuales por la prensa de Jerez, una cuestión importantísima, no solamente para aquella población, en cuyo término se recolecta considerable cantidad de uva con aplicación, en su mayor parte, á la elaboración de mosto, sino también para otras muchas comarcas de nuestra Península, como Mallorca, Cataluña, etc., cuya industria vitícola es así mismo considerable y floreciente.

Se trata del planteamiento de una fabricación de aceite de pepitas de uvas que ordinariamente quedan sin aplicación y que no sería muy costoso recoger despues que pasa la vendimia.

En los países que llega á efectuarse esta operación produce el 10 y el 12 por 100 de aceite utilizable como comestible.

En las primeras semanas de su elaboración presenta un aspecto amarillo claro, tornándose luego parduzco aun que sin perder sus condiciones utilizables.

Expuesto al aire empieza á adquirir cierta pastosidad, acabando por secarse.

Su peso específico á 15 grados centígrados, es de 0,0202, á cuya temperatura presenta aspecto vistoso, liquidándose á los 17 grados, á la manera de la manteca.»

La sucursal del Banco de España en Valencia ha publicado el siguiente anuncio:

«Los billetes de 50 pesetas emisión 1.º de julio de 1874, que llevan el busto de Esteve, y los de igual cantidad, emisión 1.º de enero de 1878, que llevan el de Calderon de la Barca, falsificados muy toscamente hace tiempo, de los que debe existir exceso número en circulación y que esta sucursal recoge á medida que se presentan en su caja, se cambiarán desde luego por metálico ó por otras de emision más modernas, recién puestos en circulación.»

Los padres Escolapios que se consagran gratuitamente á la enseñanza de la juventud, cuentan en España con los siguientes colegios, profesores y discípulos.

Cataluña: Colegios 11; religiosos 226; discípulos 4222.

Aragón: Colegios 13; religiosos 255; discípulos 4650.

Castilla: Colegios 14; religiosos 255 discípulos 7199.

Valencia: Colegios 6; religiosos 93; discípulos 3098.

Isla de Cuba: Colegios 2; religiosos 93; discípulos 725.

Segun afirma un celebre doctor, las moscas son las más activas propagadoras de las enfermedades epidémicas, por cuya razon, además del agua hervida, la ciencia recomienda como preservativo contra el cólera... un buen mosquetero.

Si la Dirección de Sanidad no ha dado aun órdenes para hacer sufrir á estos insectos alados la cuarentena correspondiente es porque... en boca cerrada no entran moscas.

D. Juan Font y Molas, Director del nuevo colegio de esta villa, nos ha remitido un tomito, del cual es autor, intitulado «Lecciones de Historia Universal.»

No es el primer trabajo que el Sr. Font dá á la estampa, pues hemos tenido ocasión de ver otros, los cuales sabemos merecen la aprobación de personas competentes.

Dámosle las gracias por el obsequio, y nos atrevemos á recomendar á la juventud estudiosa la adquisición de dicha obrita, seguros de que encontrarán en ella datos históricos que han de ilustrarla.

La colonia española de Orán se encuentra en estado de espantosa miseria. De los 59,000 españoles que existen en aquella provincia, 20,000 se encuentran pidiendo limosna.

Esto se debe á la equivocada idea de que allí se encuentra trabajo. El hecho de ser más barato el jornalero marroquí, y las pérdidas repetidas de los cosechas, han contribuido en gran parte el aumento de la pobreza de la colonia española.

Desde el 6 de setiembre quedó regularizado el servicio de las cocinas económicas.

Desde entonces se dá de comer diariamente á unas 3,000 personas de estas 2,0000 españolas.

Nuestro cónsul en Orán ha dirigido al gobierno una comunicación para que se evite, en cuanto pueda la emigración.

Dice un colega de Cádiz que el doctor don Enrique Moreno acaba de curar radicalmente á un niño de corta edad que padecía la enfermedad conocida vulgarmente por *garrotillo*, con *sulfuro de calcium*, no usado todavía por ningun facultativo para curar esta enfermedad, que tantas victimas causa entre los niños.

Conservando el trigo destinado á simiente en sacos, no pierde su fuerza germinativa, si no se deja demasiado tiempo en el almacén ó troje; mas si es preciso tenerlo mucho tiempo así, está sujeto á sufrir el mismo deterioro que en montones que no se remueven nunca, tanto si los sacos han guardado harina, salvado, ó son de lienzo nuevo. En los primeros, se deterioran más pronto los granos, porque las mallas del tejido se hallan obstruidas por la harina y no dejan pasar el aire, que circula libremente por las mallas del tejido nuevo. Este inconveniente de la obstrucción, aumenta con la higroscopicidad de la harina que se comunica al grano, el cual, por tal motivo, adquiere el olor de moho y pierde muy pronto, en parte ó en totalidad, su cualidad germinativa. Por esta razon, debe evitar el agricultor el guardar demasiado tiempo en costales el grano que destina á simiente, y mucho menos en sacos de harina, y de todos modos hará bien de cambiar el envase y remover cada vez el grano de cuando en cuando si no puede sembrar enseguida.

Anúnciase la próxima llegada á París, del soberano de Persia. El séquito se compondrá de 466 personas en esta forma: 56 varones y 110 hembras.

Dícese también que irá á Barcelona, y por via de Alculdia, vendrá á Palma de Mallorca, pasando por Inca el domingo 22.

No faltaremos á la estación á saludarle.

Próximamente las Pascuas de Navidad, la REVISTA DE INCA saluda con cariño á sus abonados deseándoles sean felices para sí y apreciables familias.

## TONTERÍAS

Un coronel á quien una bala de cañon habia llevado una pierna, y gotoso de otra se habia retirado del servicio, solicitaba la comandancia de una plaza. Despues de varias idas y venidas, dijole el ministro:

—Pero, coronel, en el estado que V. se encuentra no deberia pensar en mandar.

—En lo que no pienso es en servir, respondiò el interpelado. En cuanto á mandar jamás lo he hecho con los piés, sino con la cabeza, y esa por ahora, gracias á Dios está libre de gota.

En Gibraltar, segun las leyes inglesas, una bofetada cuesta cinco duros. Un andaluz que no tenia dinero, sabedor de que un fondista habia sido condenado hacia pocos dias á pesar de dicha cantidad por haber dado un bofeton á un deudor, dirigióse á su fonda. Luego que hubo concluido y presentada por el mozo su cuenta que ascendia á treinta reales, llamó al dueño y le preguntó:

—¿En cuánto le multaron el otro dia por aquel bofeton?

—En cinco duros.

—Pues vea V. esa cuenta, tenga V. mi cara y deme V. el resto.

Acababa de descargar una tempestad de verano, cuando al atravesar la calle un andaluz por enfrente de un jovencito muy afildado y bien vestido con pantalon blanco, puso el pié en un charco de agua y le salpicó manchándole el pantalon:

—Voto al diablo, exclamó el petimetre ¿no vé V. lo que hace?

—Y tanto que lo veo, respondiò el andaluz riéndose al ver el amostazado gesto de su interpe-lante.

—¿Y aun se burla V? replicó en el colmo de la ira el enlodado. Ese es un insulto de que me dará V. satisfacción.

—La única satisfacción que puedo y estoy dispuesto á darle á V. es la siguiente: tengo medio duro para que le laven y planchen á V. el pantalon: pero no poseo doscientos duros que me serian precisos para huir despues de matarle á V.

Y poniéndole en la mano medio duro desapareció como un relámpago.

## PENSAMIENTOS.

La felicidad es como los relojes: cuando más sencillos, mejor andan.—Chamford.

Cuando se trata de hacer una buena obra, merece la pena de estudiar cuál; cuando se trate de una obra mala, no hay que andar en comparaciones; lo prudente es evitar ta primera.—Duquet.

A nadie corrijas sino benévolutamente: la verdad que no es caritativa procede de una caridad que no es verdadera.—San Francisco de Sales.

La necesidad nos enseña á pedir; el trabajo nos enseña á vencer la necesidad.—Gleim.

## CHARADA

La prima con la tertia  
Es animal divertido;  
Encuentras la dos con una  
En el fondo de los rios;  
Es prima y cuarta efecto  
Del que de vino se atraca  
Y el todo es nombre de un pueblo  
Que buena fruta se saca.

## CRIPTOGRAFIA

a e i u q c c.

Con las anteriores letras fórmese un titulo que su ejercicio suele ser de desastroso efecto en muchos pueblos.

(Las soluciones en el número próximo.)

## ANUNCIOS.

**FERRO-CARRILES**  
Servicio de trenes que regirá desde el dia 15 de Octubre de 1884, al 15 de Marzo de 1885.

SALIDA DE INCA PARA		LLEGADAS A INCA DE	
Mañana	Tarde.	Mañana	Tarde
Palma á las . . . . .	5:04-8:30	Palma á las . . . . .	9:03
Manacor á las . . . . .	9:05	Manacor á las . . . . .	8:14-5:29
La Puebla á las . . . . .	9:05	La Puebla á las . . . . .	4:59-8:28
			6:4
			4:59-8:28
			6:4

Los juéves ó dias de mercado en Inca sale un tren á las 2 tarde para Palma y estaciones de trayecto.

El acreditado Cortador en Sastreria

## GASCON

Acaba de establecerse en esta Villa, ofreciendo de nuevo sus servicios al público, segurísimo de complacer á cuantos le honren con su confianza, donde encontrarán los Sres. Parroquianos:

Elegancia en Corte, Solidez en construccion y Prontitud en el servicio.

Nota. Tambien servirá á corte solo á quien así lo desee.. Se necesitan Oficialas para trabajar en el taller, y aprendizas.

Calle de San Bartolomé 40 tienda en INCA.

## PRODUCTOS DE LA FARMACIA MOREY

Premiados en la Exposición Farmacéutica de Madrid de 1882

Muro de Mallorca.—Plaza de San Martí número 2

**SAVIA DE PINO.**—Para la curacion de las enfermedades de Pecho y de los órganos respiratorios, por medio del Jarabe, Pildoras y Pastillas de Savia de Pino concentrada por Morey.

**JARABE DE FÓSFATO DE CAL GELATINOSO.**—Contra el linfatismo, Consumicion, Enflaquecimiento y con tra toda clase de debilidades el organismo, tambien contra la Bronquitis y Tisis pulmonar.

**VINO DE QUINA FERRUGINOSO.**—Es el mejor Tónico reconstituyente: Numerosascu raciones en casos de Anémia y Clorosis, Neuro rreas, Neuralgias y Pobreza de la sangre.

Depósito general, Muro, farmacia y laboratorio del autor. Palma, Centro Farmacéutico, Harina 34 y 36; y en las principales farmacias de las Baleares.

## AL PÚBLICO

y en especial á los confiteros.

Se hallan de venta todos los enséres y demás que constituye una tienda de confiteria y cereria. Su anaquelaria, mostrador y esciparates de portal, está en perfecto estado.

El que desee más pormenores puede avistarse con el administrador de este periódico, calle de San Bartolomé é informará.

## LA SAGRADA BIBLIA.

Vulgata latina y su traduccion al Español por el Ilmo. Torres Amat, con notas de éste y del Ilmo. P. Scio, Cronologías del P. Fita de la Compañia de Jesús, Comentarios y Vindicias de los autores más recientes, arregladas para «La Verdadera Ciencia Española,» bajo los auspicios y aprobacion del Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Barcelona Dr. D. Jaime Catalá y Albosa.

La obra se calcula constará de 8 tomos de 400 páginas, 4.º mayor, al precio de 16 reales tomo. Empezará la publicacion en Enero próximo. Véase el Boletin mensual de la referida Biblioteca (Barcelona, Angeles, 14) y el Cuaderno-Muestra que al objeto se ha repartido á todos los suscritores, corresponsales de dicha casa editorial y á la mayor parte de los periódicos de España.

UN NUEVO TRIUNFO  
LAS MAQUINAS

SIN RIVAL PARA COSER  
DE LA COMPAÑIA FABRIL

## SINGER

acaban de obtener en la exposicion de Amsterdam el DIPLOMA DE HONOR, recompensa la más alta en este memorable certámen.

## NUEVOS MODELOS

máquinas para toda clase de labores, así de la familia como para los industriales, con las piezas y accesorios correspondientes segun anuncios anteriores.

## MÁQUINAS DE LANZADERA OSCILANTE

las má perfeccionadas que se conocen  
**2.50 PESETAS SEMANALES**

10 por 100 de rebaja al contado

Piezas y accesorios de todas las clases.—Hilos y torzales de seda, aceite y agujas.

Representante en Inca don Nemesio Pavon, calle de Dureta num. 20.

## COLCHONERO.

Lorenzo Cladera, que durante muchos años ha ejercido en Palma dicho oficio, hoy por asuntos propios ha tenido que establecerse en el pueblo de Campanet.

Lo que avisa á los vecinos del partido de Inca, por si tienen á bien favorecerle, utilizando sus servicios en la confeccion de los colchones.

PERFECCION, PRONTITUD Y ECONOMIA

Diríjense calle del Espósito núm. 26, Campanet.

INCA.—Tipografía de F. Molina.